
Reseñas

Café virtual Ribla 91 - violencias, resistencias, resiliencias

Virtual coffee Ribla 91 - violence, resistance, resilience.

Recurso en línea (Vídeo):

Plataforma Tiankis (San Salvador, El Salvador, C.A.),
2023

Duración: 58.24

Idioma: Español

Enlace En Línea: [Http://Bit.Ly/Cafevirtualribla91](http://Bit.Ly/Cafevirtualribla91)



Elizabeth Gareca Gareca, Larry José Madrigal Rajo, Rachel Starr¹

Este recurso en línea ha sido planeado y realizado como una oportunidad de diálogo e intercambio entre las personas investigadoras, académicas, pastoralistas y activistas que confluyen en el número 91 de la Revista de Interpretación Bíblica Latinoamericana (RIBLA), sobre violencias y resiliencias, que conversan de manera cercana y directa sobre algunos de los grandes hilos de reflexión que articulan el número. El recurso, un vídeo de una hora de duración puede ser muy bien aprovechado para la formación bíblico-teológica aplicada, para la reflexión en actividades de las comunidades de fe y para el estudio personal. El tener un recurso en línea permite y potencia la amplia participación, que fuera de los límites temporales de la presencialidad, puede quedar registrada, crecer e interactuar con las personalidades invitadas, el colectivo organizador y mucho más allá.

Junto a las personas que aportan con artículos sus saberes y experiencias al número, el café virtual cuenta con la destacada participación de: Ivone Gebara (Brasil), Agustín Monroy (Colombia) y Rebeca Montemayor (México), como personalidades invitadas que desde sus trayectorias vitales aportan perspectivas para la consideración de las violencias y sus impactos en las comunidades de fe en clave de resistencia y resiliencia. Las tres son personas cercanas, de trayectoria comprometida que conocemos, admiramos y retroalimentamos, pero que al mismo tiempo nos permite preguntar y discutir con toda confianza sobre aspectos que superan nuestras especialidades pastorales, políticas y académicas.

¹ Equipo coordinador del presente número 91 de la Revista de Interpretación Bíblica Latinoamericana.

En este recurso, el equipo coordinador plantea tres preguntas guía para la reflexión del pleno: ¿En qué modo, la violencia que vivimos afecta la manera de leer la Biblia?, ¿Cuáles son las marcas de violencia en la Biblia?, Desde su experiencia personal en el abordaje desde la fe, ¿En qué modo se puede leer la Biblia como un proceso de sanar y salvar (en clave de resistencias, resiliencias)? A lo largo de la hora de duración del café virtual, estas preguntas guía son abordadas por las personalidades invitadas planteando ideas provocadoras articuladas en tres rondas breves de participación, donde son bienvenidas las intervenciones de quienes escriben en este número de la RIBLA.

Presentadas por el equipo coordinador del número, la primera en iniciar el diálogo con ideas provocadoras es Ivone Gebara, una cercana amiga, intelectual de primera línea y cercana al colectivo de la RIBLA, es religiosa de la Congregación de Nuestra Señora, reconocida filósofa y teóloga feminista y ha sido docente y asesora de movimientos populares y eclesiales, grupos de estudio y es autora de varios libros fundamentales. Recientemente, Ivone colaboró con la introducción del RIBLA 85 sobre la trata de personas.

La segunda personalidad invitada es Agustín Monroy, colombiano, sacerdote y misionero católico de la Congregación de los Misioneros Claretianos, Provincia de Colombia. Agustín es Teólogo y Bibliista y ha desempeñado su trabajo en procesos de acompañamiento pastoral, como docente en Biblia y Teología a nivel universitario y en investigación, además de su experiencia y liderazgo como Director del Centro de Estudios Bíblicos, Centro de Pastoral Indigenista y Rector de Uniclaretiana (Colombia). Es uno de los integrantes del comité internacional y articulista habitual de la RIBLA.

Cerrando la primera ronda, la tercera personalidad invitada es Rebeca Montemayor, Pastora Ordenada por la Iglesia Bautista en México, donde ministra la Iglesia Shalom en la Ciudad de México. Es Licenciada en Teología y Maestra en Ciencias Teológicas, con una especialización en Estudios de Género. Rebeca, además de docente y coordinadora de la Cátedra de Teología Feminista de la Universidad Iberoamericana, en la Ciudad de México, también tiene una destacada y reconocida trayectoria de militancia en movimientos sociales y ecuménicos, entre los que destaca Católicas por el Derecho a Decidir, Grupo Ecuménico de Acompañamiento Espiritual y de la Asamblea y Red TEPALI. Es articulista habitual de la RIBLA.

En el café virtual Ivone plantea la necesidad de acercarnos a la realidad de la violencia, no sólo la mediática o la marcada por su enormidad, sino a la violencia en sus expresiones más pequeñas y cotidianas, más sofisticadas, para reconocerla en su conceptualización y significado como realidad fundamental, que está presente en la experiencia de la humanidad y en los procesos vitales, en la energía vital que nos constituye mucho más allá de los deseos o construcciones culturales que la minimizan, evitan o pretenden superarla de una vez por todas. Tenemos que hablar de los dos lados siempre. La violencia y las cosas

de vida -los dos están presentes en la Biblia- y la Biblia siguen siendo, muchas veces, un instrumento de dominación para los más débiles.

En ese sentido, la violencia está presente en las producciones ideológicas humanas, como la Biblia, donde la expresión de la violencia no sólo es conocida, verificada y, pese a la buena voluntad de personas e instituciones a lo largo de los tiempos, también utilizada, rescatada y legitimada para mantener el poder establecido e incluso ampliarlo a la hegemonía, como aporta Agustín, quien además enfatiza las fuertes coordinadas socioculturales y económicas en los que la violencia, el conflicto y la paz han sido inscritas en los diferentes momentos de escritura de la Biblia en cuanto texto sagrado. Los contextos y coyunturas de la realidad van definiendo la interpretación de los textos sagrados. Adquiere relevancia la situación que en estos momentos vive Colombia, Nicaragua, el corredor migratorio que va hacia el norte, etc. Desde la experiencia colombiana también reconoce que las dinámicas humanas de la culpa, la venganza, la injusticia vivida cotidianamente afectan la idea y práctica de la reconciliación y de la paz, activando una espiral de violencia que no para de crecer. Cada realidad necesita experiencias concretas de reconciliación.

En este mismo sentido, Rebeca aporta recordando que desde el principio hasta el final de la Biblia tenemos violencia. Se registra la violencia como narrativas, prácticas y hasta ideales. Cada uno escoge su propio canon de acuerdo con las sensibilidades presentes o ausentes, pero actuantes, que hacen retomar o excluir lo que consideramos relevante y hasta sagrado. Todavía más, desde los días de la post pandemia que ya estamos viviendo, ¿cómo se interpreta la violencia desde las prácticas emancipatorias en las que estamos comprometidas (p. ej. desde la realidad de las mujeres)? “Si la Palabra de Dios no libera, no es Palabra de Dios”. Rebeca recuerda muchas aristas en la consideración de la resistencia y la resiliencia que surge frente a la violencia, identificando de manera crítica la reflexión de la violencia desde la teología cristiana como cómplice, insuficiente o limitada.

En la conversación que se registra en este vídeo, se verifica que las violencias de la Biblia están siendo permeadas por los fundamentalismos, en cuanto expresiones que erigen como absoluto una Palabra de Dios que es interpretada desde lugares específicos, posiciones de poder que chocan con las ideas que muchos sectores progresistas han considerado emancipatorias. A veces los fundamentalismos también están presentes en muchas de nuestras prácticas, interpretadas como liberadoras, pero en realidad dejando también su huella en la lectura bíblica como visiones sin alternativa, sin diálogo, sin actualización, sin un permanente ir y venir con otros saberes y realidades.

Las tres personalidades comparten diferentes realidades que les toca acompañar, planteando desafíos, obstáculos y esperanzas, aun aquellas que no se reportan. Los temas que genera este eje de la violencia -resistencia- resiliencias es todavía muy grande, aún pendiente de una consideración formal, más

allá de su condena formal y de la asunción de la resistencia y resiliencia como canal de sobrevivencia para las víctimas.

En el recurso en línea también contamos con la participación de algunas personas del grupo de articulistas de esta RIBLA, las que ofrecen sus ideas, en diálogo con las personalidades invitadas, cuestionando y ampliando los desafíos que validamos.

Esta manera de generar pensamiento, de compartir los sentires, articulándolos en la reflexión, han sido una práctica conocida en el colectivo de la RIBLA, especialmente durante los tradicionales encuentros presenciales que generan las Asambleas. Sin embargo, las realidades post pandemia han abierto una buena oportunidad para ponderar formatos virtuales que usan la tecnología para alcanzar otros públicos y cualificar la lectura de aquel que ha seguido a lo largo de los años a RIBLA. Estas maneras de hacer teología, de hacer lectura y crítica bíblica, seria y bien informada, al mismo tiempo con todo nuestro ser bien puesto sobre la tierra, es una forma muy interesante para quienes desean conocer de primera mano y participar en el espíritu abierto y comprometido en este colectivo de biblistas de América Latina y el Caribe que desde hace treinta años peregrina acompañando a muchas comunidades, movimientos sociales e instituciones. Quienes leen RIBLA encontrarán mucho provecho en conocer no sólo los contenidos sobre la violencia, resistencia y resiliencia a través de la lectura de los artículos, sino la voz viva de autoras y autores y de comunidades, movimientos y academias desde las que se posicionan. Ojalá que la experiencia continúe, se mejore y se amplifique.